

## EN BREF

COLLÉGIALE SAINT-JEAN  
LIÈGERencontre avec  
Michaël Lonsdale

Le jeudi 16 mai à 20h, la Collégiale Saint-Jean (Place Xavier Neujean à Liège), en partenariat avec la communauté des Dominicains et la Librairie diocésaine Siloë, accueillera Michael Lonsdale, acteur et homme de foi qui a immortalisé l'un des frères martyrs de Tibhirine à l'écran. Quelques mois après leur béatification, il revient sur le message délivré par les moines et sur l'écho de ce message dans la vie d'aujourd'hui: l'appel à résister à toutes les haines. Une rencontre en dialogue avec le frère Philippe Cochinaux, op.

PAF libre. Ouverture des portes à 19h30. Infos sur le site <https://dominicains.be/fr/liege/programme>.

ÉGLISE SAINT-FRANÇOIS  
DE SALES LIÈGE

## "Ma foi: j'en parle?"

Le mardi 14 mai à 20h, Henri Derroitte, professeur à l'UCLouvain, donnera une conférence en l'église Saint-François de Sales (rue Jakob Makoy 34a à Liège). En homme de terrain et témoin de la réalité catéchétique, il partagera sa foi et son expérience, et posera la question: Comment, à travers nos paroles, nos attitudes, nos gestes, transmettons-nous notre foi?

PAF libre. Plus de renseignements auprès de la paroisse: tél. 04/252.64.18 ou par email à [sfslaveu@gmail.com](mailto:sfslaveu@gmail.com).

## COLLÈGE SFX - VERVIERS

Jésus a-t-il marché  
sur les eaux?

Le mercredi 15 mai à 20h30 à la Salle du Centre (rue de Rome, 18 à Verviers), Jean-Pierre Sterck Degueldre, docteur en théologie, enseignant et formateur (Aachen et CDF Liège), donnera une conférence sur le thème "Jésus a-t-il marché sur les eaux? La portée symbolique des récits...".

P.A.F.: 4 €. Informations: Collège Saint-François Xavier, 0479/78.05.29 - [jonas-dechene@live.be](mailto:jonas-dechene@live.be).

## ESPACE PRÉMONTRÉS LIÈGE

Formation permanente  
des prêtres

Le mardi 14 mai de 14h30 à 17h, le Centre Diocésain de Formation et le Service diocésain des Couples et Familles organisent une formation pour les prêtres du diocèse sous le thème "Atout prêtre - prêt(re) à tout... Approche de la pastorale familiale" avec Karina Kremer, professeur de religion, formée à l'accompagnement personnel sur base des propos du Pape dans son exhortation apostolique "Amoris Laetitia".

Inscription via l'invitation reçue du CDF ou en ligne via le site [www.evechedeliège.be](http://www.evechedeliège.be).

## COLLOQUE EUROPÉEN DES PAROISSES

## Etre chrétien en Europe aujourd'hui

Tous les deux ans revient le temps du Colloque Européen des Paroisses (CEP). Cette année, pour sa trentième édition, ce rassemblement de chrétiens issus de paroisses et de communautés chrétiennes d'Europe aura lieu entre le 27 juillet et le 1<sup>er</sup> août à Lviv, en Ukraine.



Le centre de Lviv.

Durant quelques jours, des chrétiens venus des quatre coins d'Europe se rencontrent, se parlent et tentent de refaire le monde... le petit monde de celles et ceux dont l'Évangile est la boussole sur le vieux continent et dont le terrain d'évolution est la paroisse. Tous les deux ans, dans un pays européen différent, ces chrétiens se rencontrent lors d'un colloque où ils partagent leurs expériences autour de questions d'Église et de société qu'ils abordent à partir de leur engagement pastoral. Ils souhaitent ainsi participer avec leur identité propre à la construction européenne.

## Thème et méthode

Développant un thème précis, le Colloque se construit grâce à un dosage équilibré de conférences, de témoignages, d'échanges en ateliers, de découvertes des communautés locales et de tourisme. Cette année, nous nous poserons la question "Qui nous aidera à être chrétien en Europe aujourd'hui? - La diversité peut-elle nous unir?".

L'évêque de Rome a assurément une parole audacieuse et propose des pas concrets pour la vie des chrétiens dans les circonstances actuelles. Le professeur Paul Zulehner, théologien autrichien, nous familiarisera avec la pensée et la vision du pape François pour l'Église d'aujourd'hui.

Dans un deuxième temps, c'est la parabole du fils prodigue qui retiendra notre attention. Le professeur Halyna Teslyuk, théologienne ukrainienne, s'intéressera plus particulièrement à la figure du frère aîné. Sûr de son bon droit, il refuse l'entrée dans la maison du Père à ce frère qui "aurait démerité". L'accueil et l'inclusion dans nos communautés ne s'apparentent-ils pas parfois à des parcours du combattant pour celles et ceux qui "ne sont pas dans les clous"?

Un pas supplémentaire sera franchi avec le professeur Mychajlo Dymyd, théologien ukrainien. Il nous aidera à comprendre que notre dignité ne dépend pas des mérites que nous accumulons mais plutôt du fait que nous sommes toutes et tous des enfants d'un Père qui

nous aime inconditionnellement! Cela devrait nous éclairer sur la manière de "sortir de nos coquilles" pour aller aux périphéries.

## L'Église gréco-catholique

Un des attraits supplémentaires de l'édition 2019 du CEP réside sans aucun doute dans la rencontre d'une tradition chrétienne qui nous est peu connue: celle de l'Église catholique de rite byzantin, appelée aussi gréco-catholique. Elle se caractérise par le fait d'être en communion avec le Pape dont elle reconnaît la primauté et d'utiliser les rites liturgiques orientaux. Le Colloque de Lviv sera donc une belle occasion de dialoguer entre traditions occidentales et orientales de l'Europe. Un programme spécifique est également prévu pour des jeunes entre 18 et 30 ans.

✉ Anne VAN LINTHOUT-LOCHT

## INFOS PRATIQUES

- **Quand?** Du 27 juillet au 1<sup>er</sup> août 2019.
- **Où?** Séminaire Svyatoho Dukha de Lviv, Ukraine.
- **Pour qui?** Laïcs, prêtres, religieux.
- **Méthode:** conférences, carrefours et ateliers; visites des paroisses, échanges internationaux, convivialité et tourisme, traductions simultanées.
- **Contact:** Anne Van Linthout-Locht - [anne.locht@sdcliege.be](mailto:anne.locht@sdcliege.be) - 0474/34.44.13.
- **Prix:** adultes: 390€ ou 440€; jeunes: 320€ ou 275€.
- **Info:** [www.cep-europa.org](http://www.cep-europa.org) [www.facebook.com/ceplviv2019/](https://www.facebook.com/ceplviv2019/)

## ÉCHOS D'UNE JOURNÉE D'ÉTUDES DES SÉMINARISTES

## Vivre l'angoisse de vivre!

Une journée d'études originale a eu lieu le 29 mars dernier au Studium N-D à Namur, qui accueille les séminaristes des diocèses francophones du pays, donc aussi ceux de Liège. Comment rencontrer des questions existentielles qui résonnent depuis la nuit des temps... jusque dans les interrogations de l'homme d'aujourd'hui? Comment faire dialoguer philosophie et théologie?

Le meilleur moyen de le savoir était de mettre les séminaristes à l'épreuve. Les philosophes décidèrent de proposer aux théologiens une journée d'étude commune. Les philosophes choisiraient le thème, l'analyseraient, poseraient le problème, et inviteraient les théologiens à se positionner. Dans la foulée, on invita aussi les étudiants de philosophie de l'UNamur. Comme le cours d'anthropologie philosophique s'était arrêté sur l'angoisse chez Kierkegaard, on prit comme thème de réflexion "Vivre l'angoisse de vivre". La conception et l'organisation de la journée, mais aussi l'élaboration des contributions furent confiées aux étudiants eux-mêmes.



Lancement de la journée du 29 mars par Mme Toussaint, directrice des études de philosophie.

Le travail fut articulé autour de "L'angoisse de vivre" et "Vivre l'angoisse de vivre". On fit appel à Kierkegaard, Heidegger, Ricoeur, à la psychanalyse. Lors du débat du matin, on fit le lien avec les psaumes: "Pour un tiers des psaumes au moins, celle qui tient la plume, c'est l'angoisse" (Martin Steffens). Le débat de l'après-midi évoqua l'interprétation luthérienne du "Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné?" La contribution "De l'angoisse à la joie avec Edith Stein" amena à la clôture sur une image "lumineuse". Se répondant l'un l'autre, et soutenus par des extraits de films, les étudiants firent de cette journée de réflexion une belle réussite. A refaire?

✉ Emil PIRONT

Consulter le site [www.seminairedenamur.be/](http://www.seminairedenamur.be/) pour plus d'information.